

Povos Indígenas no Brasil

Fonte El Nacional

Class.: 916

Data 16/05/89

Pg.:

Alexander Luzardo: Hay que evitar la brasileñización de la Amazonia

La defensa del ambiente no tiene fronteras pues de ella depende la sobrevivencia del planeta, afirmó el profesor universitario y sociólogo Alexander Luzardo, quien durante el período 84-88 se desempeñó como diputado al Congreso Nacional en el área ambiental en defensa del Amazonas y los indígenas.

El ex diputado, quien hoy preside la fundación Eco-Desarrollo, dijo que la reunión de los presidentes de los países Amazónicos es un avance significativo ya que se empieza a derrotar la visión parcelada y feudal de la cuenca del Amazonas que es una unidad ecológica imposible de separar por arbitrarias separaciones cuyos enfoques conducirán a la destrucción de la mayor reserva genética que dispone el planeta.

—La responsabilidad de la preservación de la Amazonia es de todo el mundo aunque la administración y la soberanía irrenunciable sea ejercida por los países signatarios del pacto Amazónico. En nombre de un desarrollo unilateral que agota los ecosistemas no se puede volver a repetir los errores del mundo industrializado que logró progreso material a costa de poner en peligro la vida sobre la tierra tal como sucede hoy con la destrucción de la Capa de Ozono del planeta, la contaminación del Mediterráneo, la destrucción de la selva negra, la lluvia ácida, los desechos tóxicos, la utilización de arsenales nucleares y armas químicas, etc.

—No podríamos nosotros entonces, asumir la postura irracional enarbolada por algunos de que primero tenemos que "desarrollarnos a cualquier precio" para después preservar el ambiente. En el caso del Amazonas no existe posibilidad de regreso. No habría desarrollo ni preservación ambiental. Todo lo que se haga hoy repercutirá irremediablemente hacia el futuro por las condiciones de extrema fragilidad de ese ecosistema.

Al comentar la posición asumida por el gobierno nacional, encabezada por el presidente Carlos Andrés Pérez, el canciller Tejera y el ministro Colmanares Finol, Alexander Luzardo dijo que la posición de Venezuela contribuyó a modificar la declaración original que prácticamente pretendía imponer un criterio de la Amazonia como un coto cerrado donde podríamos realizar lo que nos diera la gana tal cual como sucedió en épocas pasadas y aún hoy en Brasil y Perú donde se desbastan inmensas zonas boscosas. Precisamente Manaus es un



Alexander Luzardo

ejemplo de un proceso de desertificación irreversible.

—La posición del presidente Pérez así como la de Virgilio Barco de exigir financiamiento internacional y la cooperación multilateral para explorar modelos alternativos de desarrollo en la Amazonia es el camino correcto. Los modelos convencionales no funcionan aquí.

—Los países industrializados han sido culpables también de la destrucción de la Amazonia a través de la acción de empresas multinacionales en la búsqueda de rentabilidad inmediata sin tomar en cuenta la dimensión ambiental y la vocación del ecosistema. También los países de la cuenca amazónica por la imitación de patrones de industrialización inaplicables en esta área. Otro paso importante en la declaración de la Amazonia lo constituye el compromiso asumido para proteger los derechos de las comunidades indígenas secularmente relegados y sometidos a procesos de genocidios y etnocidios durante los últimos 500 años, cuando han sido ellos precisamente los auténticos conservadores de la floresta amazónica.

—En relación a la problemática minera podemos decir que su efecto es totalmente perjudicial para la vida y la estabilidad de la selva tropical, así como de los inmensos ríos que tienen su asiento en el Amazonas. Aquí hay que escoger entre preservar la mayor fuente de agua dulce que va hacia los océanos y la obtención inmediata de divisas por la comercialización del oro. Es ne-

cesario profundizar la investigación para rescatar esa zona rica en germoplasma, auténtico laboratorio viviente de la evolución del planeta.

Luzardo quiso aprovechar la oportunidad para saludar la iniciativa del ejecutivo de construir un centro de investigaciones especializado en el Amazonas, cerca de la frontera con Brasil, para lo cual los organismos internacionales podrían cooperar con el financiamiento, materializando de esta forma su verdadero interés en la conservación y preservación de la cuenca amazónica.

—Creo que a pesar que todavía persiste las tendencias desarrollistas en muchos países, considero que la declaración de Manaus constituye un avance en la preservación de este inmenso patrimonio de la humanidad ya que en ningún caso ello significa para nuestros países renunciar a la soberanía. Por el contrario la defensa del ambiente amazónico es la garantía del rendimiento sostenido de los recursos naturales y la garantía para la supervivencia.

Para finalizar su declaración, el ex parlamentario expresó su desacuerdo con aquellas posiciones oscurantistas que plantean que defender la soberanía de los países pasa por agredir el ambiente. Es un contrasentido, pues si no conservamos ese inmenso patrimonio del continente y de la humanidad, tampoco habrá soberanía. Lo que pasa en cualquiera de los países afecta toda la cuenca, pues es una unidad ecológica indivisible.

En relación a la situación creada en Venezuela con la invasión de las cabeceras del Orinoco ubicadas en el Territorio Federal Amazonas, zona donde habitan los indios yanomamis, por parte de garimperos o mineros brasileños, Luzardo afirmó tajantemente que "el Gobierno debe tomar decisiones drásticas para evitar que la amazonia venezolana se brasileñice. Esos mineros deben ser expulsados del Territorio Nacional para ser coherentes con el espíritu de la declaración de Manaus".

Sobre este particular recordó que en 1984 fueron rescindidas concesiones otorgadas para la explotación de caciterita aluvional (estaño), en esa misma zona, por considerarias nocivas para los indígenas yanomamis y la estabilidad ecológica de una zona tan sensible como son las cabeceras del Alto Orinoco, nuestro mayor río. "Hay que dar un ejemplo evitando este desastre ecológico", concluyó.